
【女性絮语】

驯夫有术

沈春英

周围的朋友都知道，我家的老公，那是清壳螃蜞，谈天说地、咬文嚼字一

把好手，就是没有油烟味，不接地气。然而蛇年新年的某一天，他却进入厨房，

系上围裙，开始做菜。朋友们纷纷表示惊讶，要我传授驯夫经验。其实我们 18

年的夫妻生活中，并不存在谁输谁赢，而是相互渗透，互为改造，直至双赢。

由于”女主内男主外”的传统思想影响，结婚后家务主要由我操持。从自

己进入厨房开始做饭菜开始，我才体会到家庭主妇的不易。我是一个对自己要求

很高的职业女性，工作上不会偷懒，回家还得把家收拾得整洁温馨，做菜会花心

思求色香味俱全，确保老公和儿子能多吃点，吃好点。结果就是把自己给累得够

呛，经常在厨房两个小时站下来，腰酸腿痛的。

彼时彼刻，多么希望自己的男人，能给自己一点照顾和体贴，给自己一点

帮助和安慰。但他专注于读书看报学习，对我的累无动于衷。甚至在某一天我很

晚下班回家做饭，实在来不及于是唤他来厨房帮忙拣菠菜时，他竟以白天上班太

累为由断然拒绝：饭可以不吃，进厨房，不可能！当时也是上了一天班累得不行

的我，眼泪唰唰地流下来：谁不是上班族呀，夫妻之间需要的是相互照顾，我疼

你，你也要疼下我呀！

虽然老公顽固地不肯做饭，但是我“改造”他的念想，却一直没有间断过，

只不过，慢慢来，不能急于求成。

曾看到一篇文章，大意是，通过对厨房的巧妙设计，可以让家庭主妇爱上厨

房，乐意在厨房操作。要让老公愿意进厨房，看来也得从厨房的设计着手。于是

趁着新房装修的机会，我自作主张把厨房设计成了开放式的摸样，厨房里设备一

应俱全，摆放得整整齐齐，赏心悦目。厨房与餐厅中间设计一吧台，吧台前放一

台小电视机。这样，当我在厨房忙碌的时候，他喜欢上了坐在吧台前与我聊天。

渐渐地，厨房成了我家利用率最高的一个地方。趁着老公高兴的时候，我适时提

出了让他帮着洗碗的要求。可能他看我的确很累了，也可能这时候的厨房已经不

那么让人讨厌，他的脚慢慢地跨进来了。从洗几个小碗开始，到刷锅洗碗，到开

始淘米做饭，慢慢地他开始乐意干这些活了。

后来我做菜的时候，他开始在一旁指导，说这个怎么做好吃，那个起锅的时

候要放点胡椒粉。我觉得很惊奇，原来他会做菜呀？他说：“那当然，小时候家

族里好多人做菜做得可好了，看都看会了。”“居然，那是否请您啥时候露一手



啊？”我连忙趁机要求。“可以啊，过一段时间！”也罢，我不强求你，耐心点，

再耐心点。

再后来，找个借口请他帮忙去菜场买菜，跟菜场的卖菜阿姨一回生两回熟了，

他也不再害怕买菜了。于是，买菜的活儿又逐渐地脱给他去做了。

机会终于来了，一次在朋友家吃饭，大家说到做菜方面，喝了点酒的他开始

吹牛，说其实我做菜也不错的，尤其是家常菜。我们都说不信。他说：“真的，

比如那黄瓜炒虾、茄子碎肉……等过几天做给你们吃哦！”口头承诺又来了！我

立马拿出手机，给他录像，他当着大伙的面，确定了下次做菜的时间，以及准备

做的菜名。一切都被取证下来，不怕他赖皮了。到那一天，我按照他开的菜单采

购了材料，全部清洗好、准备好，然后隆重邀请他这位大厨开炒。这个男人，终

于接受了我给他系上的围裙，开始走上了饮食男人的温馨之路。

没想到的是，在大家的一片赞扬声中，老公的自信心大增，许下的承诺越来

越多。于是，我每天下班回家的时候，经常可以开门闻到饭菜香了。周末儿子回

家，去接的人换成了我，留在厨房忙碌的变成了老公。他还在手机上下载了好多

家常菜的做法，开始主动学习做菜技巧。最重要的是，他说要给儿子做一个榜样，

让儿子明白，他的老爸，是做一件事像一件事的人。要么不做，要做就要做好！

姐妹们都说我驯夫有方。其实哪有什么方法？只不过生活中的很多事情不能

强求，慢慢地以情动人，再加上循循善诱，是铁，他也得融化不是？

几米的绘本

正 毅

大约是十年前了吧，一个暖风醉人的午后，我到同学宿舍串门，在桌上发现

了几米的绘本《我的心中每天开出一朵花》。随手翻翻，无论是那精美的装帧设

计，还是书中绘画文字直抵人心的熨帖感觉，都让我觉得这本书是真正称得上“好

看”的。

由于这先入为主的接触，我最喜欢的几米绘本不是后来风靡一时、被改编成

多种影视剧本的《向左走，向右走》和《地下铁》等，而是这本《我的心中每天

开出一朵花》。在这本书中，每幅画都是独立的心情和故事。例如《单纯的幸福》：

画上主人公快乐地坐在悬崖边远眺，身旁绿草如茵，野花盛开，而在他身后的山



坡上，一块巨石正悄悄地向他滚落。“总在快乐的时候，感到微微的惶恐。在开

怀大笑时，留下感动的泪水。我无法相信单纯的幸福。对人生的起伏悲喜，既坦

然又不安。”旁边的文字这样写着。当我慢慢走过无所畏惧的青春时光，便越来

越觉得幸福的珍贵与易碎，开始理解那种“既坦然又不安”的情绪。几米那些带

有几分稚拙的画作明亮温暖，率真诗意的文字就这样流淌到我的心里去。因为他

是在生死边缘挣扎过的人吧，所以对人生的感悟能够如此深刻，却又不说教、不

做作，让人觉得他是那种在你身边静静聆听你倾诉烦闷的朋友，而不是高高在上

灌输人生道理的圣者。他让我们用另一种眼光和角度去观察这个世界，即使在最

深的绝望里，也可以看到最美的风景。

不过，当年我也曾有些怨念，这薄薄 20 页左右的画册，卖到 26 元的“高价”，

对当时身为学生的我们来说还是颇为奢侈的，难道这书只有“精装版”，而没有

“平装版”？后来，逐渐接触了几米一系列的作品，也看到“绘本”这一形式逐

渐在大陆风行起来，才慢慢悟出了那精美包装背后的道理。几米的作品，并没有

太深广的题材，反反复复表达的是一种情绪，那是丢失了童心的都市人无法摆脱

的焦虑、迷茫与寂寞。这种情绪的表达需要许多辅助的因素——比如光泽度饱满

的上好纸张、鲜艳明亮的色彩、清晰呈现的线条和纤毫毕现的神态，若是其中任

何一点显得粗糙，读者便会失去阅读的舒适感，很难从画面中领略到这种情绪的

传递。读几米的书，甚至还需要一种特定的阅读氛围，比如十年前那个阳光明媚

的慵懒午后，或是繁星满天万籁俱寂的夜晚。所以，读几米的书，是一件“奢侈”

的事，必须在解决温饱、身心舒适之后，再慢慢品味那种明媚的忧伤与寂寞。

几米是文化消费时代优秀的舞者，他准确地找到了介于媚俗与脱俗、艺术

与商业、绘画与文字之间的平衡点，踩准了都市人情绪的节拍。由于他的姿态是

认真、诚挚的，所以其中的几分商业味并不让人反感。 一次偶然的机会，我听

到世博会台湾馆的主题歌《台湾心跳声》：“霓虹灯点亮，关于夜市的想像 ；孩

子们捉迷藏，在找爱吃的糖；昏黄的夕阳，龙山寺的老墙；我虔诚点着香，手拿

一柱希望 ；少一点伤痕，多一点的掌声；少一点战争，多一点的单纯……”我

惊觉其中表达的意境与几米的画意颇有几分相似。原来，几米的作品并非无根之

花，它深深植根于台湾自由开放、商业味浓但又不失纯真本心的文化土壤之中。

尤其是那种充满“乡愁”式的漂泊感，一再出现在几米的画作中。那些在森林里

寂寞游荡的人群和动物，那些拖着行李箱、衣袂飘飞的都市男女，那在地下铁中

反复上下车的盲女孩，都在不断地流浪和寻觅，列车在他们身旁飞驰而过，他们

的终点在哪里？而几米作品的魅力，也就蕴藏在这不断流动的画境中，只要向前

走，便能找到希望和惊喜的所在。

春暖花开的时候，我常常会想起几米在 2009 年底出版的绘本《走向春天的



下午》：“这是一个春天的下午，我知道，前方某处，将会有人给我一个拥抱。”

我希望，自己就是几米笔下的那个小女孩，满怀着期待和爱走上通往春天的旅途，

在风的吟唱，鸟的笑语中，一直一直走下去。

【廉政文苑】

网络反腐是“福音”还是“祸殃”？

11 文秘 谢砚秋

时下，网络反腐成为了民众加入反腐大军的最佳选择。网络反腐力量急剧增加，

其以影响大、速度快、成本小三大特点而深入民心。作为行政监督和司法监督的

有力补充，网络反腐成为了打击腐败的“神兵利器”。近几年来，网络反腐的打

击力度以及打击效果十分显著，如陕西省安监局局长杨达才，被网友曝光佩戴多

种名表而落马，也被人笑称为“表哥”；山西省静乐县委书记杨存虎，因其女儿

5 年吃空饷 10 万元而被网友曝光，随后被依法免职处理等。可见网络反腐所取

得的成绩堪称卓越，因此在民间反腐力量不断加强的情况下，网络反腐也似乎成

为了民众的“福音”。但是，我们在看到网络反腐取得喜人成绩时，却也不能完

全忽视其负面影响，需要适时地为自己敲敲警钟。

的确，网络给民众提供了反腐的平台，网络反腐被称作是阳光下的“扁平社会”，

其“锋利”的一面被人们所共识。然而凡事皆有两面，“福音”背后也藏着常人

难以知晓的“祸殃”。其实我们可以看到，现在网络上并不缺少类似于恶意诽谤

和人身攻击等现象，很多网络言论含有个人情绪在内，并不能代表所有网民的意

见。而发生这些事情的主要原因还是我国目前的网络管理、网络监督的法规尚不

健全，互联网的发展速度远超法制建设的步伐，所以大多数的网络反腐都没有在

法制化的轨道上运行，因此发生一些负面的影响也在所难免。

我们现在要做的，就是避免这些负面的影响，将网络监督和反腐打造成真正的“神

兵利器”而非“祸殃”。政府部门对网络反腐需加以引导和规范，开辟畅通渠道，

做到有法可依，有章可循，依然提倡和支持广大民众的言论自由，但对于恶意事

件必须严厉打击。甚至可以在不久的将来，让网络反腐与一些其他手段相结合，

相互扬长避短，取其优点，去其糟粕，形成全方位监督，将网络反腐提高到一个

新的阶段。



以青春的名义做自己

12 文秘 聂慧玲

只要心在跳动，就有血的潮汐。

——北岛

时间太瘦，指缝太宽，滔滔逝水，急急流年，恍惚高中三年已过。还记得当

年的笑靥如花，那时的张扬跋扈，如今却已在江阴学院度过了半年的光阴，我不

奢望其它，只希望自己还记得曾经的梦想，在这方天地中，以青春的名义做自己。

安妮宝贝说：“我们的生命，就是以不断出发的姿态得到重生，为某些只有

自己才能感知的事，奋力前行。”初到学院，曾有过很多的不适应，后来老师关

切的话语、同学深切的关怀，让我倍感温暖。既来之则安之，这里就是人生新的

起点，我要为生活闯出一条新路。

想要做个淡然的女子。都说大学时光就是用来挥霍的，用来找伴侣的。读透

了张爱玲的《红玫瑰与白玫瑰》才知道，感情哪有那么多从一而终、携手就是一

辈子的。风花雪月不是我想要的，傲娇孤僻也不是我能驾驭得了的，只希望做亦

舒口中的女子，凡事低调，静静地来，悄悄地去，默默地努力，偷偷地收获，切

忌喧哗。

想要做个拼搏的青年。现实就是那样，从来不会给我们意外的惊喜，我们能

做的便是努力地付出，用汗水去换取。总是怨天尤人，责怪全世界遗弃了自己，

那多可笑！世界那么大，奋力拼搏的人那么多，谁有闲暇关心你的作茧自缚？好

好努力，无论经过怎样的彷徨与忧伤，都不要放弃自己曾经的梦想。尼克•胡哲

说：“人生的遭遇难以控制，有些事不是你的错，也不是你可以阻止的，你能选

择的不是放弃，而是继续努力争取更好的生活。”一个患有海豹肢症的人尚能取

得成功，且还继续努力，我有什么理由放弃！

想要做个青春的代言者。大学生活，不求轰轰烈烈，但求奋力前行；不求烟

火璀璨，但求青春永驻。时刻寻找那些自己生命中能够发光的点，别蹉跎了岁月，

抱憾离开。若经受不住诱惑，总是需求自我陶醉，一不小心，便会摔得遍体鳞

伤……摆正自己的位置，向着自己心中的太阳，出发！

《镜花袖舞》中的那句“我自是年少，韶华倾覆”，正是此时我的写照。长

的是磨难，短的是人生，我只希望在最灿烂的年华里，以青春的名义做自己！


